

La correspondencia literaria, se dirigirá al Director, calle Ramos del Manzano, núm. 42. La correspondencia administrativa, anuncios y reclamaciones, al Administrador, Plaza de la Corredera, núm. 28.

NUMERO SUELTO 5 cts.

DIRECCIÓN Y REDACCIÓN, TELÉFONO NÚM. 67.—ADMINISTRACIÓN, TELÉFONO NÚM. 68

El Adelanto

Diario Político de Salamanca

En Salamanca, un mes. 1'25 pts.

Fuera de ídem, un trimestre. . . . 4'50

Anuncios y otros insertos, precios convencionales.—No se devuelven los originales.

PAGO ANTICIPADO

NUM. ATRASADO 10 cts.

EPOCA 2ª

Viernes 18 de Febrero de 1898

Año XIV—Núm. 3799

D. SANTIAGO GARCÍA MARTÍN

Médico especialista en partos

Veinticuatro años dedicados a esta especialidad.—Librerías (Corralón de Guevara) núm. 6.—Salamanca. 365—d—49

La Electricista Salmantina

SOCIEDAD ANÓNIMA

Estación Central y Oficinas

Campo de San Francisco

Desde 1º de Marzo del corriente año empezarán a regir los siguientes precios: Por instalación de una sola lámpara de 5, 10, 16 ó 25 bujías, 10 pesetas.

Por instalación de más de una lámpara se cobrará sólo el importe del material empleado, resultando en este caso, á mucho menos de 10 pesetas por lámpara.

El importe de las instalaciones se pagará al contado si conviniere así al abonado, ó en doce plazos á razón de uno por mes.

Precio del alumbrado

durante toda la noche

Lámpara de 5 bujías, 1 peseta al mes. Id. de 10 id. 2 id. id. Id. de 16 id. 3 20 id. id. Id. de 25 id. 5 id. id.

Las de mayor intensidad con relación á estos precios, que son una tercera parte más baratos que si fuesen á céntimo por bujía.

Por contador

A 5 céntimos de peseta el hecto-watt-hora. x—12

Ama de oría

leche fresca y primeriza, para criar en casa de los padres, darán razón en la imprenta de este periódico. 8—7

Clinica especial de enfermedades de los ojos

D. CAYO ALVARADO

Profesor libre de oftalmología, médico oculista honorario de los establecimientos de beneficencia municipal y provincial de Salamanca

Horas de consulta: mañana, de once á una; tarde, de tres á cinco.—Espoz y Miza, 8. x—

RICARDO NIÑO

QUIRURANO-DENTISTA

Agente del Dr. Highlands.—Precios módicos.—Hotel Cuatro Estaciones, 9ª

PAPULES PINTADOS

Se han recibido grandes remesas, desde el increíble precio de un real en adelante el rollo. Pídase el muestrario.

Hijos de A. Llorente

Sánchez Barbero, núms. 9 y 11

30—4 Teléfono 65

VENTA DE CASA

Se vende la señalada con el núm. 19 de la calle de Veracruz 1ª, contiene pozo y corral y reúne condiciones para hacer embudidos. Del precio informarán en la misma. 30—15

SE VENDE la casa de la calle del Conde, núm. 7. Dará razón Luis Flores, Lohobambre, 23. x—d—125

SE VENDE la casa número 4 de la calle del Palomo. Tiene escusado y pozo. Darán razón, San Pablo número 15. —25

EL ADELANTO

es el diario de mayor circulación de la provincia

Nobleza obliga

Imposible sería detallar todos los obsequios de que fué objeto la última Tuna Escolar Salmantina que visitó á Oporto, ni reflejar, siquiera de una manera pálida, el entusiasmo que despertó en la ciudad hermana.

Celebrábase el centenario del infante don Enrique y la hermosa ciudad que arrullan las aguas del Duero y las ondas del Océano, ardía en fiestas y luminarias.

Era de noche cuando llegamos; pero centenares de antorchas disipaban las tinieblas, y mientras ensordecían nuestros oídos atronadores vítores, numerosas comisiones escolares se apresuraron á ofrecernos sus respetos.

Los andenes de la estación y las amplias avenidas próximas estaban ocupadas por inmensa multitud y causaba vértigo ver aquel mar hirviendo de cabezas humanas.

Verdad es que Oporto es ciudad muy populosa, que albergaba en aquellos días muchos millares de forasteros, y que á la ovación tributada á la Tuna Salmantina cooperó con el Cuerpo escolar todo el vecindario.

Algunas personas habituadas á calcular muchedumbres, dijeron que habían acudido á recibirnos 40.000 personas.

Organizose con dificultad la comitiva, y avanzamos entre dos filas de escolares con hachones encendidos y á los acordes de las dos estudiantinas, portuense y salmantina.

En todos los balcones se veían millares de blancos pañuelos agitados por las bellas portuguesas; de todas las bocas salían atronadores vivas, y el suelo parecía una alfombra de flores talera la lluvia de camelias que caía desde las alturas;

Recuerdo que, al descender por la rúa de Santo António, un poderoso foco eléctrico, instalado en la torre de la iglesia dos Clérigos, alumbraba nuestro paso, produciendo un efecto sorprendente.

Tres días estuvo la Tuna en Oporto, y fueron una ovación no interrumpida.

Comisiones de estudiantes de Oporto, Coimbra y Lisboa nos visitaban y acompañaban á todas partes, desviándose por agradarnos y llevándonos á cuantas fiestas se celebraban.

En los dos conciertos que dió la Tuna, las entradas fueron otros tantos llenos y delirante el entusiasmo del público.

En la gran procesión cívica, á que asistieron representantes de todos los Municipios de Portugal, la Tuna Salmantina tuvo un lugar de honor, y era á su paso recibida con frenéticas aclamaciones.

Hasta los Reyes la invitaron para que acudiese á Palacio, y ante ellos ejecutó, bajo la dirección del maestro Espino, algunas piezas musicales.

En suma: que Salamanca y los estudiantes de su gloriosa Universidad contrajeron entonces con Oporto y sus escolares una deuda de gratitud inolvidable.

En uno de aquellos días llegó también, para asuntos particulares, el entonces vicerrector de esta Universidad, don Manuel Herrero, y los estudiantes portugueses se apresuraron á hacerle objeto de sus cariñosas manifestaciones, como antes se las tributaron á su hermano don Marcelino, presidente de la Estudiantina.

La prensa periódica de Salamanca, inmerecidamente representada en aquella ocasión por el Director de EL ADELANTO, recibió de igual modo distinciones que jamás olvidaremos.

Nobleza obliga, decimos al principiar este artículo, y es el momento de probarlo.

No es Salamanca ciudad populosa como Oporto; no se engalana en estos días para celebrar alegres fiestas como las de aquel Centenario; no abriga en su seno millares de forasteros que den brillantez á una entusiasta recepción; no es el Cuerpo escolar salmantino tan numeroso como el portuense; mas no han de ser estos motivos bastantes, ni siquiera las congojas y tribulaciones nacidas en el alma por las desdichas de la patria, para que dejemos de cumplir con nuestro deber.

Al Cuerpo escolar toca hacerlo en primer término, y después, á Salamanca, á sus corporaciones, á sus sociedades, á todo el vecindario.

L. C.

Ayuntamiento

Sesión del día 16

Bajo la presidencia del señor Pérez de las Mezas, y con asistencia de los concejales señores Iglesias, Veira, Turiel, Nava, Sánchez Angoso, Vicent, Villar, Durán, Sánchez Gallego y Villar, celebró el Municipio salmantino sesión subsidiaria el miércoles 16 del actual.

Comenzó á las cuatro de la tarde, con la lectura del acta de la anterior, que fué aprobada sin discusión.

Entróse en el despacho ordinario dando lectura al informe de la Comisión especial de expropiaciones, en la enmienda presentada al dictamen por el señor Veira.

A propuesta del señor Turiel quedó sobre la mesa hasta última hora.

La comisión de Beneficencia, en vista de las razones aducidas por el médico suplente del Municipio don Santiago Sánchez, propone que desempeñe el servicio que al mismo debía encomendarse por haber concedido un año de licencia al numerario señor Bustos, el aspirante que en el escalafón sigue á aquél y que es don Ricardo Petit.

Solicitaba la diputación del Hospital que se le condonase total ó parcialmente la cantidad que por derechos de licencia debía ingresar en el Ayuntamiento.

La comisión de Obras informaba se denegara lo solicitado, y así se acordó.

Don Fernando Iscar pedía licencia para construir una verja de cerramiento en la casa en que habita.

Después de latísima discusión, en la que intervinieron los señores Villar, Veira é Iglesias, concedióse lo solicitado con pequeñas modificaciones.

Conforme á lo solicitado por don Joaquín Asiain, se concedió una toma de agua á la Sociedad denominada «Casino de Salamanca».

También se concedieron varias licencias para ejecutar obras.

Aprobóse el acta de recepción de la piedra empleada en la recomposición de los caminos vecinales.

El señor Iglesias García presentó una proposición en la que pedía que acordara el Ayuntamiento no procediera el dejar los asuntos puestos á la orden del día ocho días sobre la mesa sino en casos de gran importancia y que necesiten detenido estudio.

Entablóse una extensa discusión entre los señores Nava, Iglesias, Veira y Villar, y por fin se acordó que pasara para su estudio á la comisión de Gobierno interior.

El señor Durán presenta otra pidiendo que, para conjurar la crisis que por falta de trigo, para el consumo, se avecina, se averigüe por la alcaldía el número de fanegas que en la población existen, y se procure

adquirir las necesarias para el gasto de la población.

Acordóse el nombramiento de una comisión especial, compuesta por el señor Alcalde y los señores Durán, Iglesias, Sánchez Gallego y Vicent, que estudie referida proposición.

Se volvió á dar lectura á la enmienda del señor Nava en el asunto de expropiaciones, y después de discutir y suspender la sesión, quedó ocho días sobre la mesa.

Dióse lectura á una instancia presentada por los comerciantes establecidos en la Lonja, solicitando del Ayuntamiento estudie la mejor manera para que sus intereses no sean gravados, obligándoles á abandonar los locales que hoy ocupan.

El señor Alcalde quedó autorizado para armonizar los intereses del Municipio y los de aquellos particulares, y arreglar el asunto.

Y después de algunos ruegos sin importancia, levantóse la sesión.

Reunión política

Los romeristas, que no se han dado punto de reposo en estos días para reclutar adeptos, celebraron ayer, á las cuatro de la tarde, una importante reunión en la casa de don Policarpo García Morales.

De cuarenta á cincuenta serían los congregados, á quienes presidió, por edad, don Antonio Díez.

El señor García Morales, en sencillo y correcto discurso, expuso á grandes rasgos el programa del partido, diciendo que éste, al recoger la bandera del señor Cánovas, defenderá las libertades conquistadas y abogará por la protección á la industria, al comercio y á la agricultura, aceptando en absoluto el programa expuesto por el señor Romero Robledo en su discurso de Valencia, de cuyo político, lo mismo que del señor Cánovas del Castillo, hizo calurosa apología, ensalzando sus virtudes y patriotismo.

Pidió á todos sus entusiasmos y la unión más perfecta para desenvolver algún día en las esferas del Gobierno el programa del partido.

El señor Brozas hizo uso de la palabra para proponer que don Policarpo García Morales fuese proclamado jefe del partido en Salamanca, y aceptada por unanimidad la proposición, indicó la conveniencia de nombrar una comisión, compuesta de los señores García Morales y Delgado Curto, que designase los individuos que habían de formar el comité.

La comisión propuso y la asamblea votó por unanimidad los nombres siguientes:

Comité local

Presidentes honorarios.—Excelentísimo señor don Francisco Romero Robledo y don Angel Gómez Rodulfo, diputado á Cortes.

Presidente.—Señor don Policarpo García Morales de Soís, abogado, propietario y exvicepresidente de la Diputación y de la Comisión provincial.

Vicepresidentes.—Señor don Antonio Díez González, catedrático y propietario, y señor don Fernando Maldonado de la Riva, abogado, propietario y exvicepresidente de la Comisión provincial.

Vocales.—Don Abel Angoso García, abogado, propietario y teniente de alcalde; don Eduardo Nava Macías, licenciado en Ciencias, propietario y concejal; don Miguel Hortal, propietario; don Julio Fabrós de Solís, abogado y propietario; don Roque Pascua Blanco, médico de la beneficencia municipal; don Bernardo Arteaga, propietario; don Genaro Durán Cabo, procurador de los tribunales; don Manuel Peralta Mulas, agente de negocios y propietario; don Antonio González, industrial y propietario, y don Enrique González, abogado.

Secretarios.—Don Tomás Marcos Brozas, abogado y contador-secretario de la junta de gobierno del ilustre Colegio de Abogados, y don Francisco Mosqueira Santibáñez, abogado y propietario.

Acto seguido se tomó el acuerdo de dirigir expresivos telegramas a la señora duquesa de Cánovas y al señor Romero Robledo saludándoles y haciéndoles saber la constitución del comité.

Como se ve, nuestro particular amigo don Policarpo García Morales no ha perdido el tiempo, y el nuevo partido aquí organizado, por el número y significación de las personas que en él figuran, habrá de hacer sentir su influencia en la política local y provincial.

INTENTO DE SUICIDIO

Próximamente a las tres de la tarde de ayer comenzó a circular la noticia de que en una casa de la calle del Doctor Riesco había ocurrido un accidente desgraciado, de que había sido víctima un joven estudiante bastante conocido en Salamanca.

Desgraciadamente, la noticia era exacta; el joven de 19 años Santiago Riesco Cáceres, que habitaba en la casa número 15 de precitada calle, en unión de su madre y familia, habíase disparado un tiro que le produjo una gravísima herida en el hígado.

El médico de guardia en la Casa de Socorro, señor Acedo, personóse en los primeros momentos en el lugar del suceso, y después de practicar al herido la primera cura, y en vista de su desesperado estado de gravedad, dispuso que se le administraran los auxilios de la religión, lo que efectuó el señor párroco de San Martín.

Los motivos que al desgraciado joven movieran a tomar resolución tan desesperada, fueron disgustos familiares que, a consecuencia de sus amores y por tener bastante abandonados los estudios, tenía frecuentemente con su señora madre.

Parece que ayer mañana le riñó dicha señora y que, abandonando el joven su domicilio, dirigióse en busca de un íntimo amigo suyo, al que manifestó que había tomado la resolución, ó de embarcarse para Cuba, ó de pegarse un tiro, para librarse de los disgustos que le asediaban.

Su amigo, en vista del estado de exacerbadura en que el Riesco se encontraba, acompañóle a su casa y procuró disuadirlo de sus funestos propósitos.

No debió lograrlo, cuando a los pocos momentos, y hallándose ambos sentados en un sofá, causóse aquel la grave herida de que damos cuenta.

Desde los primeros momentos vimos en el lugar del suceso al señor juez de instrucción, alcalde, concejales señores Rivas y Veira, y numeroso público que se condecía del herido y comentaba el suceso.

La herida es muy grave y técese un funesto desenlace, apesar de la pequeña mejoría que, a la hora de cerrar nuestra edición, se observa en el lesionado.

CARTA DE MADRID

Febrero 17.

Alcance de noticias

El Consejo de ministros celebrado bajo la presidencia de S. M. la Reina ha durado cerca de dos horas. El discurso del señor Sagasta se ha reducido por completo a resumir a la Regente todos los detalles recibidos respecto al suceso del "Maine". También ha leído el señor Sagasta dos telegramas de Washington, en los cuales se muestra el gobierno americano agradecido a los auxilios prestados por los marinos del crucero español "Alfonso XII". También dijo el señor Sagasta que, según las últimas noticias recibidas, había comenzado la Comandancia de Marina de aquel apostadero la instrucción del oportuno expediente para averiguar las causas que hayan producido el triste siniestro, y que para la formación de dicho expediente se había nombrado juez instructor de la causa al comandante del crucero "Marqués de la Ensenada", capitán de fragata don Pedro Peral. El señor Sagasta nos manifestó a la salida de Palacio que no creía ocurrir complicaciones de ningún género por el suceso, pues hasta ahora nadie ha puesto en duda que el siniestro haya sido casual. Ningún ministro llevó decretos a la firma.

Telegrafían de Nueva-York que las autoridades de Jamaica han apresado una expedición filibustera que había salido de Kinstog, la cual se componía de muchas armas, municiones y varias barricas de cemento que se supone llevaban para hacer parapetos.

Dice *Le Journal* que ofrece 50.000 dólares a quien demuestre que la explosión del "Maine" fué ó no intencionada y quienes hayan sido los autores de ella.

Telegrafían de la Habana que mañana se verificará el entierro de los cadáveres extraídos del "Maine", y asistirán el Gobierno, el Ayuntamiento, las corporaciones y fuerzas del ejército.

El *Diario de la Marina* excita al pueblo para que realice una manifestación de duelo.

Hasta ahora van extraídos diez cadáveres. Siguen apareciendo restos humanos y se han encontrado dos cuerpos sin cabeza.

La mayoría de los tripulantes no han parecido y se supone que hayan sido sepultados con el "Maine".

Charles Bergman, tripulante que se ha salvado, declara que, estando sobre cubierta momentos antes de la explosión, vió agitarse fuertemente el alambre conductor de la luz eléctrica, ocurriendo enseguida la catástrofe.

Los corresponsales americanos telegrafían en este sentido, y se cree que será imposible descubrir la verdad completa, pues si, como se cree, hubo descuido ó deficiencias, los supervivientes tienen interés por ocultarlo.

La naturaleza de la catástrofe demuestra que fué exclusivamente interior la explosión, y si alguien dijese lo contrario, sería una importuna grosería y no podría sostenerlo seriamente.

Han sido trasportados a Cayo-Hueso 24 heridos del "Maine". Han llegado a la Habana médicos norteamericanos.

El *Diario del Ejército* aparece con orla de luto.

Se han suspendido los espectáculos, y los consulados han izado la bandera a media asta. Toda la prensa envía el pésame a los Estados Unidos. Alrededor del "Maine" pululan varios botes. Se confía que los buzos extraerán más cadáveres.

El general Blanco ha convocado a Consejo extraordinario que será presidido por él. Todo el Gobierno insular irá al consulado norteamericano a expresar su sentimiento a mister Lée por el suceso.

Entre los tripulantes del "Maine", había 17 españoles. Comienzan a conocerse heroicos rasgos ocurridos para salvar los naufragos. Una plancha de hierro del "Maine", lanzada con violencia, produjo algunas averías en el vapor mercante "Washington". La última explosión ocurrió a las dos de la madrugada.

El general Lée presidirá hoy el entierro de los 7 muertos extraídos. Hoy a las nueve de la mañana sólo estaba fuera del agua el palo de proa del "Maine". Las calderas están destruidas. El casco toca en tierra. Se cree que no podrá salvarse nada. La multitud sigue en los muelles, de los cuales dista el sitio del siniestro 500 metros y 200 del dique. Se dice también que el fuego de un pañol ocasionó el desastre. Para alejarle del peligro, ha sido remolcado el crucero "Alfonso XII", por el trasporte de guerra "Legazpi". El comandante del "Maine", se muestra muy reservado y dice que sólo le toca callar, hasta que pueda indagarse lo ocurrido, pero que no incurrirá en cargos injustos.

Telegrafían de Londres que los periódicos yankees se ocupan extensamente sobre la explosión del "Maine", observando en sus comentarios gran moderación. *El Times*, en su edición de Londres, dice que no puede haber persona tan necia que crea que la explosión obedece a una mano criminal, impulsada por las autoridades españolas. Algún partidario fanático del general Blanco—dice—podría haber cometido tan bárbaro delito por odio personal ó por venganza, y si así hubiera ocurrido, el crimen de un miserable no podría en manera alguna imputarse al Gobierno de España, que tiene muchísimas razones para evitar semejantes ofensas a los Estados Unidos y para no justificar la suposición de que no ha acudido con toda actividad y celo a proteger el buque y a salvar a la marinería. Discurriendo sobre este suceso el *World*, y sin suponer que el "Maine" haya sido volado intencionadamente, cree que por el momento la prudencia no aconseja la visita del crucero español "Vizcaya", a los puertos de los Estados Unidos. *La Tribuna* se asocia al deseo del comandante del "Maine", de que se reserve todo juicio hasta que se reciba el informe oficial del suceso, y añade que es deber de todo americano esperar a que MacK-inley, ante tan trágica crisis, formule su juicio, absteniéndose, entretanto, de todo acto y de toda manifestación que pueda aumentar las responsabilidades. El *Herald* dice que los jingoes, más exaltados y más estúpidos, no se atreverán a emitir la sospecha de que España haya tenido participación alguna en el desastre.

El general Blanco telegrafía el resumen de operaciones verificadas desde su telegrama del día 10, cuyos pormenores ya hemos anticipado, resultando que en estos combates hemos tenido 16 muertos y 115 heridos. Y hemos causado al enemigo 94 muertos, aprisionando a 4 y presentándose a indulto 61 rebeldes.

Mr. Woodford, acompañado de los agregados naval y militar, ha visitado esta tarde al ministro de Marina para darle las gracias por el pésame de ayer.

Telegrafían de París que en los círculos políticos se acaba de propagar una noticia gravísima, referente a que, según telegramas de Nueva-York, las turbas amotinadas han apedreado el edificio del consulado español. Y que las milicias han salido a las calles para impedir nuevos desmanes.

Ha llegado el general Weyler a Barcelona y se propone permanecer algunos días en aquella población. Ha confirmado su propósito de presentar su candidatura de diputado a Cortes por la Habana y de enviar a Cuba lista de otros candidatos contrarios al actual régimen autonómico. También ha dicho que no es exacto se haya separado del señor Romero Robledo y que, por el contrario, aplaude su actitud.

Esta tarde ha visitado el señor Canalejas al señor Sagasta en su domicilio.

Los últimos telegramas de la Habana dan estos nuevos detalles:

En los hospitales militares hay 35 heridos, de ellos 25 gravísimos.

Por efectos de la explosión, los cafés y casas próximas al muelle han sufrido algunos desperfectos.

Entre muchos rasgos de valor, citase el de varios bomberos que, acompañados de algunos oficiales del "Maine", lograron penetrar, desafiando el peligro, en la popa, registrándola minuciosamente con objeto de auxiliar a las víctimas.

Muchos de los heridos se hallan horriblemente mutilados.

Algunos tienen vaciados los ojos, con la cara destrozada, rasgaduras en la piel y presentan señales de haber sufrido terribles torturas.

Al ser preguntados, no recuerdan nada de lo ocurrido y algunos han perdido en absoluto la memoria.

El segundo comandante del "Maine", dice que se apagaron a bordo todas las luces.

Encendí un fósforo y traté de dirigirme al camarote del jefe que en aquel momento había sido lanzado desde la litera, por efecto de la terrible explosión, resultando milagrosamente ileso.

Ambos subimos al puente comenzando a dictar órdenes.

Notamos que el buque había comenzado a sumergirse por la proa, y dispusimos que los tripulantes lanzaran al agua los botes.

Los pañoles que contenían los explosivos comenzaron a inundarse, evitándose así nuevos accidentes.

Sólo cinco hombres obedecieron nuestras órdenes y resultaron víctimas de su arrojo.

El resto de la tripulación mostróse rehacio a obedecer, y entonces los jefes dispusieron tripular los botes por sí mismos.

La oportuna llegada de un bote del "Alfonso XII", y otro del "Washington", sirvió para salvar la vida a muchos oficiales, entablándose generosa lucha entre éstos, que pugnaban por no abandonar el buque, si no lo hacía también el comandante.

Este mostraba gran resistencia diciéndole que quería ser el último en dejar el "Maine".

Los oficiales del "Alfonso XII", lograron convencerle, y entonces abandonó el barco, en vista de que no quedaba persona alguna sobre cubierta y de que el incendio se extendía con rapidez.

Entre los oficiales heridos se halla el hijo del célebre inventor Edison.

Tal sensación ha causado el suceso en los Estados Unidos, que los periódicos encargan a sus corresponsales que tomen el cable a cualquier precio, fleten barcos y hagan usos de cuantos elementos sean necesarios para hacerles una amplia información.

Calcúlase en dos millones de duros el coste del "Maine".

El *Diario del Ejército*, que dirige el capitán de artillería, señor Gómez Muñoz, termina el artículo dedicado a la catástrofe diciendo: "Sirva de pésame el luto fraternal que siente nuestro ejército por los ilustres camaradas que perecieron en la catástrofe".

El mismo periódico, en otro artículo dice que la explosión se verificó en el depósito de municiones, como lo prueba el aspecto de los gases y muchos casquillos de cartuchos del cañón de tiro rápido encontrados, resultando, según dicho periódico, que la conflagración ha sido interna y de abajo a arriba, lanzándose a gran altura los proyectiles y materiales, por lo cual no sufrieron averías los costados del buque.

Han visitado a Mr. Lée la Cámara de comercio y el Ayuntamiento, que por su parte ha acordado costear los gastos de los entierros. Se ha recibido un telegrama de Weyler negando ser partidario del retraimiento electoral y por el contrario anuncia que presentará su candidatura por varios distritos y entre ellos por la Habana, donde cuenta con muchos partidarios, hallándose dispuesto a apoyarla personalmente.

El *Correo*, órgano de Weyler, niega la autenticidad de dicho telegrama. Según las últimas noticias, que se consideran ya de completa exactitud han perecido 279 tripulantes, salvándose 17, la mayoría gravísimos.

Telegrafían de Cayo-Hueso que se ha recibido allí orden para que zarpen inmediatamente con rumbo a Cuba, el buque de guerra "Fure", la escuadrilla de torpederos. Telegrafían de Nueva York que en aguas de Alaska ha naufragado el vapor correo "Clara Nevada", pereciendo tripulantes y pasajeros.

Algunos políticos han insistido hoy en la afirmación de que no serán disueltas las Cortes, y añaden que el señor Castelar gestiona cerca del señor Sagasta la formación de un gabinete nacional en que entrarán todos los elementos dinásticos para tener de consuno la gloria ó la responsabilidad de una solución rápida en la cuestión.

Los comentaristas no se paran en barras; llegan hasta dar los siguientes nombres de la futura situación: Presidencia, Sagasta; Estado, Silvela; Gracia y Justicia, Montero; Gobernación, Vega Armijo; Hacienda, Gamazo; Guerra, López Domínguez; Marina, Bermejo; Fomento, Pidal (don Alejandro); Ultramar, Canalejas. Presidencia del Congreso, Romero Robledo. Capitán general de Madrid, Weyler. Excusado es decir que la noticia ha hecho poca fortuna. Se añade que el señor Castelar volvería al Parlamento para apoyar esta situación.

Según telegrafían de Nueva-York, el Consejo de ministros ha publicado una declaración oficial en la cual se juzga la causa del accidente del "Maine", como fortuita y se aconseja la calma. Se encargará el tribunal de averiguar las causas del siniestro. Dicen que el señor Dupuy viene algo enfermo y que fué muy fuerte la impresión que le causó la noticia del "Maine". Desembarcará en Liverpool el miércoles de la semana próxima.

AGENCIA ALMODOBAR.

QUISICOSAS

Os ordeno y mando
—dijo Mozas ha poco en un bando—
que ningún señor
pueda usar el pulverizador.
Que es inculta la broma é insana
y no quiero ni me viene en gana
que en la capital
y por Carnaval
haya brutos tan al natural.

Ustedes se figurarían que dictarse el bando y concluirse la broma esa de los pulverizadores todo sería uno.

Pues nó, señores, no es así. Aún continúan nuestros pollos sembrando el terror en la Plaza, jeringuilla en mano, y haciéndole el caldo gordo, entre otros industriales, a los sombrereros de la localidad.

Conste que yo hablo por boca de mi apreciable hongo, inservible á consecuencia de esas bromitas.

Duro, don Antonio, con los destructores.
Que usen esos chismes en cosas mejores.

El partido romerista
es partido que promete,
porque lo primero que hace
es celebrar un banquete.

Los simpáticos organizadores del comité romerista salmantino han comenzado sus gestiones bien prácticamente.

Nuestra entrada en el cenáculo del poder—habrán dicho—puede ser larga. Bien; pues que no nos coja de vaco.

Y aunque las cosas se pongan
ya muy mal,
esta cena no nos quita
ni Pidal.

Crónica local y provincial

En virtud de una solicitud presentada por algunos vecinos de Béjar, el Alcalde

de aquella ciudad ha citado á una reunión de mayores contribuyentes, que se habrá celebrado ayer.

Parece ser que aquella autoridad local se proponía pedir á los congregados que procuren una equitativa distribución del trabajo, de modo que no haya obreros que trabajen mucho y otros nada. Difícil nos parece conseguirlo é impropio de la autoridad el gestionarlo.

El señor Presidente del Círculo Mercantil, en nombre de la Junta directiva, invitará al baile del domingo á las Tunas escolares samantina y portuguesa.

Café-Restaurant DEL SUIZO

PLATOS DEL DIA

- Huevos pasados por agua.
 - Arroz á la valenciana.
 - Ternera á la catalana.
 - Solomillo con guisantes.
 - Riñones al Jerez.
 - Merluza frita.
 - Calamares en su tinta.
 - Espárragos con vinagreta.
 - Chuletas á la sevillana.
 - Entrecots á lo Bismark.
 - Salchichas á la marinera.
 - Lomo con tomate.
 - Pollo con fritada.
 - Lengua á la escarlata.
 - Jamón en dulce.
- Postres Variados.

Llamado por el señor Gobernador, llegó ayer á esta ciudad el jefe de guardias municipales de Béjar, señor Miñana.

Su llamada está relacionada con la próxima campaña electoral, y esta es, que sepamos, la primera vez que se da el caso de que por el Gobierno civil se haya hecho andar de viaje á los empleados municipales.

Por fuerza el candidato ministerial y el señor Santos ignoran que en Béjar la acción oficial es nula y que los Alcaldes nunca han dispuesto allí, como tales Alcaldes, ni del voto de su alguacil.

Los resortes á que obedecen muchos pueblos del distrito, difícilmente funcionan en la capital del mismo.

LUDEÑA

Cirujano-dentista de la Facultad de Medicina de Madrid. Especialista en enfermedades de la boca y dentaduras artificiales. Precios módicos. Rúa, núm. 33 176

En el caso de que el tiempo continúe apacible, es probable que el Ayuntamiento disponga que en los días de Carnaval haya en la Plaza Mayor tres sesiones musicales.

Ha fallecido en Madrid á la avanzada edad de noventa años, el sabio naturalista don Mariano de la Paz Graells, que ocupaba el número 1 en el escalafón de catedráticos de las Universidades del Reino.

Por consecuencia de esta vacante asumiendo al número 45, con el sueldo anual de 7.500 pesetas, nuestro respetable amigo el digno vicerrector de esta Universidad don Ramón Segovia y Solanas.

En el censo para las elecciones de Senadores por esta Universidad figuran 45 doctores en Derecho; 16 en Filosofía y Letras; 28 en Medicina; 5 en Farmacia; uno en Teología; uno en Cánones y 6 en Ciencias.

Ayer mañana dieron muerte los agentes municipales, en el barrio de los Milagros, á un perro atacado de hidrofobia e cual, según se nos asegura, ha mordido á varios canes.

Llamamos la atención de las autoridades y del vecindario respecto al particular.

COLOCACION. --La hay para un joven de 14 á 16 años, que tenga buen carácter de letra; informarán de cinco á seis de la tarde, en la calle de Toro, num. 17, bajo. 2-2

En los ejercicios verificados recientemente en la Real Academia de Bellas Ar-

tes de San Fernando, de Madrid, ha obtenido un señalado triunfo el joven don Darío Milla, pensionado por esta Diputación provincial.

El trabajo realizado por este distinguido discípulo de la Escuela de San Eloy ha merecido el segundo lugar entre los 36 que se presentaron al tribunal calificador, que lo constituyen los profesores más distinguidos de la nobilísima Escuela superior de Bellas Artes.

Reciba el joven pensionado, así como su señor padre don Eduardo, nuestro sincero aplauso, que hacemos extensivo á la Diputación provincial por su acierto y justificación al conceder el auxilio de la provincia al verdadero mérito.

En vista del excesivo número de personas que han solicitado ingreso como socios en el Círculo Mercantil, la Junta Directiva de esta Sociedad celebrará sesión mañana sábado, con objeto de resolver sobre las solicitudes, y hasta ese día se admitirán como socios las personas que lo soliciten y merezcan á juicio de la Junta.

J. LEON ARIAS

Cirujano Dentista Plaza Mayor, Toro, 1, pral.

Dentaduras artificiales de encía de esmalte y aluminio, con dos años de garantía. Precios módicos. x-22

La Estudiantina Académica do Porto se propone dar, en uno de nuestros teatros, dos notables funciones dedicadas al Cuerpo escolar de Salamanca, en las noches del 21 y 22, á las ocho de la noche.

En los programas, que serán repartidos oportunamente, figurarán números de concierto y de declamación, con otros variados, que darán amenidad al espectáculo.

Se han recibido en la Biblioteca universitaria, para su entrega á los interesados, los títulos definitivos de las obras inscritas en el registro de la propiedad intelectual por don Manuel Sánchez Asensio, don Mariano Gaspar Remiro, don Luis Estremera, don Fernando Rosa, don Miguel de Unamuno, doña Dolores Barberá, don Fernando Ruano Prieto, don Luis Norberto Hernández y don Dionisio García Alonso.

Anoche obsequió la Tuna Escolar Salmantina con una serenata á nuestro Director.

A su domicilio subió una numerosa comisión de estudiantes acompañando á los Secretarios da Estudiantina Académica do Porto, señores don José M. Mezquita Cerdeira y don Francisco Neves de Castro, que momentos antes habían llegado á esta ciudad.

El señor Caballero hizo presente á los escolares portugueses el grato recuerdo que conserva de su viaje á Oporto, hace cuatro años, en unión de la Tuna Salmantina, y brindó por los estudiantes portugueses y sus dignos representantes.

El señor Neves de Castro pronunció elocuentísimo brindis en honor de la prensa y del Cuerpo escolar salmantino.

La Tuna ejecutó con gran maestría algunos bonitos números de su repertorio.

EL ADELANTO se complace en enviar desde sus columnas un cariñoso saludo de bienvenida á los estudiantes portugueses.

El que hubiere encontrado una pulsera de oro con brillantes, que se ha perdido en el trayecto que media desde la puerta accesorio del café Pasaje á la calle de Libreros, si quiere devolverla á su dueña, puede entregarla en el comercio del señor Carneiro, Plaza Mayor, donde se le gratificará.

Ayer, á la una y media de la tarde, unas vendedoras del Corriño armaron uno de los monumentales escándalos á que tan acostumbrados tienen á los vecinos.

Algunos de éstos decían que se habían roto las hostilidades entre Mazuzza y Frájana.

Inútil es decir que los guardias no aparecieron por allí.

Entre las clases obreras de Béjar reina bastante excitación porque algunos negociantes de Fuentes de Béjar acapanan, para llevarlas á Extremadura, cuantas patatas se presentan en el mercado, elevando así extraordinariamente el precio de aquel artículo de primera necesidad y base de la alimentación de la gente pobre.

TELEGRAMAS

¿SERÁ CIERTO?

Madrid 18. --Con referencia á un telegrama recibido de Nueva-York, dícese que las turbas amotinadas han apedreado el edificio del consulado español.

Añade el despacho, que las milicias han salido á la calle para impedir nuevos desmanes.

La noticia ha producido inmensa sensación.

NOTICIAS CONFIRMADAS

Madrid 18. --El general Blanco ha telegrafado confirmando las noticias ya conocidas de la voladura del «Maine» y calculando en 250 el número de víctimas de la catástrofe.

NO HAY TAL COSA

Madrid 18. --Se han desmentido oficialmente los rumores que habían circulado de que las turbas yankees hubieran asaltado algunos de nuestros consulados en aquel país.

CONSEJO DE GUERRA

Madrid 18. --Dícese que por el gobierno norteamericano se ha dispuesto la formación de una sumaria contra los jefes y oficiales supervivientes del «Maine», por haber abandonado el buque, faltando á lo que preceptúan las ordenanzas.

LA VERDAD

Madrid 18. --Desmíntese que el ónsul Lée y el comandante del «Maine» hayan telegrafado á Washington indicando sus dudas acerca de la causa de la explosión.

El ónsul interior de España, señor Dubóse, telegrafía que en las esferas oficiales, y apesar de los trabajos de los laborantes, no se concede la menor importancia á las invenciones de aquellos, que aseguran que la catástrofe fué intencional y producida por una bomba de dinamita puesta al costado del «Maine».

Los filibusteros trabajan sin descanso para hacer creer tal patraña, y telegrafían á Europa, que el gobierno americano está convencido de que la voladura no ha sido casual.

AGENCIA ALMODOBAR.

LA MANIFESTACIÓN DE HOY

A las diez y media de esta mañana reunieron en el Campo de San Francisco unas doscientas mujeres que, armadas de palos y tremolando banderas en que se leían las palabras «¡Hambre!», «¡No hay pan!» y otras tan significativas, dirigieron por las calles del Prior, Plaza Mayor y calle de la Rúa, al Gobierno civil, pidiendo á voces la rebaja del pan.

El número de las manifestantes aumentaba por momentos, y al llegar al edificio del Gobierno, no bajarían de quinientas las personas que tomaban parte en el acto.

Una comisión de mujeres subió á avistarse con el señor Gobernador civil, el que las recibió con gran amabilidad y escuchó atentamente sus quejas, prometiéndolas hacer cuanto á su alcance estuviera para lograr la rebaja en el precio del pan y recomendándolas el mayor orden en sus peticiones.

El señor Santos Ruiz Zorrilla fué aclamado por las manifestantes.

A la hora de cerrar nuestra edición, las mujeres se dirigían al Ayuntamiento, con el objeto de hablar al señor Alcalde.

El orden, hasta ahora, ha sido completo.

TESORO

Lo constituye y muy valioso para los que padecen tercianas, cuartanas y demás formas de paludismo, el específico SIN RIVAL del doctor E. MORA.

Tan cierto estoy de lo que arriba afirmo que devolveré el importe de mi específico

todo el que demuestre en debida forma haberlo usado con indicación precisa y no haber obtenido resultado favorable.

Caja de 40 píldoras, DOS pesetas. Único depósito para la venta de píldoras sabrifugas del Dr. MORA: almacén de drogas de don Ignacio Santiago Fuentes, Cerrillo 22, Salamanca. a-18

CENTRO de emigración al Brasil

PASAJES GRATUITOS

Para los Estados Unidos del Pará, Río de Janeiro y San Pablo; para informes de salida de vapores y arreglo de documentos; dirigirse con sello para contestar al agente de emigración don Cándido Dalama, Villar de Peralonso, provincia de Selamanca, representante de las importantes casas consignatarias de navegación de los señores Fernández y Dávila, en Vigo y excelentísimo señor don Javier Esteves, en Oporto; quien facilitará cuantos datos se le pidan; dos salidas de vapores mensuales de Vigo y Oporto para la emigración gratuita.

También tenemos pasajes de pago para Montevideo, Buenos Aires, Chile, Perú, Méjico, Puerto Rico y Habana cuatro salidas de vapores mensuales para los de pago y tres á Vigo y á Coruña; se entiende por pasaje gratuito, después de estar el emigrante á bordo del vapor con su equipaje, pues la presentación en este punto es de su cuenta. 90-39

SE ARRIENDA la dehesa titulada «El Torrejón», sita en los Campos de Buenamadre, de esta provincia, dedicada á pastos, labor y monte. Se admiten proposiciones hasta el día 15 del mes de Marzo próximo, las que se dirigirán á la notaría de D. Sebastián Gorjón, en esta ciudad, donde se halla de manifiesto el pliego de condiciones. 50-20

Mirat ó Hijo SALAMANCA

SECCIÓN DE ABONOS PRIMERA TEMPORADA DE 1898

Seguimos fabricando los Fosfatos-Potásicos para Viñas y Olivares y desde el 25 Enero empezaremos con los ntricos ó de cubierta para reforzar los sembrados atrasados ó débiles cualquiera que sea su clase y terreno.

El excelente resultado de estos abonos, está comprobado por más de mil ensayos en el año pasado en diferentes terrenos y cultivos.

Epoca de emplearlos los meses de Febrero, Marzo y hasta mediado Abril.

Desde el 15 de Febrero empezaremos con los Potásicos para Garbanzos, Titos y Guisantes, así como los Guanos especiales para Pimientos, Alubias y Patatas.

CATÁLOGOS Y CONSULTAS GRATIS

SECCIÓN DE GARBANZOS

Compra, venta, cambio y renovación de garbanzo de simiente por fino. Precios de 20 á 40 pesetas x-31

GRIETAS EN LOS PECHOS

Se curan enseguida con el agua de SANTA AGUEDA. Como preservativo los resultados son segurísimos, usándola desde los cinco meses del embarazo. Precio del frasco una peseta en todas las farmacias. Depósito en la farmacia de Urbina, Plaza Mayor, 9, Salamanca. x-d-189

ALEMANIA

No más reuma; alivio instantáneo, curación completa al segundo ó tercero día

A este bálsamo alemán, acreditado por toda Europa, no se resisten ningunos dolores reumáticos por crónicos y rebeldes que sean. Se garantizan sus buenos resultados.

PROBAD Y OS CONVENCEREIS

Pídase del Dr. Bade y fijarse en la marca El Aguila que llevan todos los frascos y la firma del autor Bade.

De venta en la farmacia de Heredia, Rúa 45, Salamanca. v-11

Probar y ver

¿Queréis obsequios finos y delicados para los bailes del presente Carnaval?

Llevad fondans exquisitos, marrón glacé, bombones á la crema, que es lo más de moda y lo más preferido de la alta sociedad. Bolsas elegantes de seda, caramelos suizos y de los Alpes.

Todo muy selecto y muy barato.

En chochos hay gran variación, 4-1

Confitería de Mariano Rodríguez 15, Plaza Mayor, 15

Salamanca. --Imp. de Núñez.

Precios económicos

SECCION DE ANUNCIOS

Precios económicos

Salida y entrada de trenes en Salamanca

Línea Portuguesa

Tren número 6 mixto

Llega de Fregeneda y Fuentes de Oñoro a las 10'44 de la mañana.

Tren núm. 5 mixto

Sale para Fregeneda y Fuentes de Oñoro a las 5'10 de la tarde.

Línea del Oeste

Tren correo

Llega de Plasencia a las 9'40 noche.
Sale para Astorga a las 10'20 id.

Tren correo

Llega de Astorga a las 3'58 tarde.
Sale para Plasencia a las 4'33 id.

Tren mixto

Llega de Plasencia a las 9'28 mañana.
Sale para Astorga a las 1'32 tarde.

Tren mixto

Llega de Astorga a las 4'30 mañana.
Sale para Plasencia a las 5'7 id.

Tren núm. 8 mixto

Llega de Peñaranda a las 10'8 mañana.
Sale para Peñaranda a las 4'40 tarde.

Líneas combinadas de Medina y Frontera Portuguesa

Tren número 2 correo

Llega de Portugal a las 9'53 noche.
Sale para Medina a las 10'8 id.

Tren núm. 1 correo

Llega de Medina a las 4'49 mañana.
Sale para Portugal a las 5'5 id.

Tren número 12 sud-expreso

MIÉRCOLES Y SÁBADOS

Llega de Portugal a las 8'50 mañana.
Sale para Medina y París a las 8'58 id.

Tren número 11 sud-expreso

JUEVES Y DOMINGOS

Llega de París y Medina a las 8'39 de la noche.
Sale para Portugal a las 8'45 id.

Línea de Medina

Tren número 3 mixto

Llega de Medina a las 8'19 mañana.

Tren núm. 4 mixto

Sale a las 4'55 tarde.

Disponible

DISPONIBLE

FUNERARIA DE MANUEL RODRÍGUEZ

CORRILLO 28

Este antiguo establecimiento posee un servicio tanto en carruajes, como de personal, superior a las demás funerarias.

Los precios son tan económicos, que recomendamos a todos los que tengan necesidad de ellos, no hagan encargos a ninguna funeraria sin ver antes las tarifas de nuestro establecimiento.

Probado científicamente hasta la evidencia lo perjudicial que es a la higiene el llevar los cadáveres en hombros, hemos establecido un servicio de carruajes sumamente barato, cuyo coste será el de

DIEZ PESETAS

Tenemos también elegantes **Andas Imperiales** que se facilitarán gratis a los que compren la caja en nuestro establecimiento.

AVISO IMPORTANTE

Los dependientes de esta casa no se presentan nunca en aquellas donde ocurra alguna defunción, sino son avisados previamente, y como el servicio es permanente día y noche, a cualquiera hora pueden avisar a la Plazuela del Corrillo, 28, Funeraria de Manuel Rodríguez, en la inteligencia que los que nos honren con sus encargos han de quedar satisfechos, lo mismo del servicio que de lo económico de los precios, cosas ambas que tiene sobradamente acreditadas esta casa en los 20 años que cuenta de vida.



B. LARRAMENDI

GRABADOR EN METALES
y Fabricante de sellos en metal y caoutchouc

Estacion, 2. VITORIA

Gran surtido de toda clase de sellos para el comercio, oficinas eclesiásticas, civiles y militares, escudos heráldicos, firmas, rúbricas, tenazas para precindir clichés en estereotipia metal y madera, palas para hacer hostias, cajas y tintas para sellar y marcar la ropa.



NOTA Se puede hacer los encargos a don Leopoldo García (guarnicionero), en Salamanca, Plaza Mayor.

30-d-9

DISPONIBLE

LA CASA

NATIAS LOPEZ

MADRID—ESCORIAL

fabrica siempre las mismas excelentes clases de chocolates que tanta fama gozan en España y el extranjero

PREMIADOS EN CUANTAS EXPOSICIONES HA CONCURRIDO DE VENTA EN TODAS PARTES

DEPOSITO CENTRAL: MONTERA 25

EL RABIOSO DOLOR

MUELAS CARIADAS

pone al hombre, cual le véis, desfigurado, triste melitabundo e iracundo. La causa de todos estos males se destruye en un minuto y sin riesgo alguno usando

AIBAF SERDNA

(anagrama) de ANDRES Y FABIA, farmacéutico premiado, de Valencia, por ser el remedio más poderoso e inocente que se conoce hoy para producir este cambio tan rápido y positivo.

DOS PESETAS BOTE

DISPONIBLE



¡QUE ME HAYTA SUFRIR

¡MANDADO POR AYER!